

## Abasourdi par de tels propos

### Lettre du jour

**Conches, 21 septembre** Sous le titre «La paix pour la paix» (*«Tribune» du 18 septembre*), un courrier des lecteurs sanctifie le président Donald Trump qui a amené deux États arabes du Moyen-Orient à signer un accord diplomatique et commercial avec Israël.

Le royaume de Bahreïn et les Émirats arabes unis, créés artificiellement en 1971 par les Anglais, sont des mini-États immensément riches. Ils ont une population de seulement 2 millions de personnes inféodées à l'économie occidentale et 10 millions de travailleurs étrangers, dont une partie est exploitée dans des conditions indignes.

Dans ces conditions, que représente un accord avec de tels pays



KEYSTONE

qui ne sont ni légitimes ni démocratiques? Pourtant, le rédacteur du courrier ne craint pas de parler de cet accord en le qualifiant de pseudo-miracle réalisé par Donald Trump. Il considère que celui-ci

mérite une reconnaissance planétaire et une place dans l'Histoire avec un grand H. Il conclut qu'avec lui, une nouvelle ère de joie et d'optimisme revivifiera la planète! Abasourdi par de tels propos,

je conseille à cet admirateur de déposer la candidature de Trump pour le Prix Nobel de la paix et de l'environnement. L'histoire récente nous rappelle aussi que la majorité des Allemands dans les années 30 considérait Hitler comme le messie avec son slogan «Deutschland über alles». Aujourd'hui, pour près d'un Américain sur deux, Trump est le nouveau messie avec son obsession de «America First».

Ce messianisme primaire fait froid dans le dos. Il pourrait être à l'origine de la réélection, le 3 novembre, d'un vulgaire et dangereux pyromane à la tête d'un pays qui prétend être le gendarme du monde. La planète rentrerait alors dans une ère de glaciation des relations et des valeurs humaines sur fond d'enfer climatique et environnemental.

**Daniel Fortis**